

Notre-Dame de Basse-Wavre



Passerelle Toussaint 2024

N° 174

Éditorial	02
Vie Paroissiale et du Sanctuaire	
8 septembre : Pèlerinage des paroisses de l'UP	06
29 sept. : Eucharistie du pape, stade roi Baudouin	07
4 octobre : Si Marie m'était contée	09
Méditation	
Pour trouver le bonheur, faut-il le chercher ?	10
Lu pour vous	
Dans la maladie, vivre la béatitude des pauvres	12
A Dieu	13
Agenda	14
Agenda Sanctuaire	15
Contacts paroissiaux	16

19 années au service de la paroisse comme assistante paroissiale... 25 septembre 2005 - 29 novembre 2024

Eh oui, l'heure de la retraite a sonné et c'est avec beaucoup d'émotion et de gratitude que j'évoque ici en quelques lignes ces années dans la paroisse.

Voilà ce que Christian Vinel, alors curé, écrivait dans la Passerelle de juin 2005 :

« Le mois dernier, je vous demandais de prier pour que se lèvent parmi nous des paroissiens qui contribuent d'une manière ou d'une autre à la mission de notre paroisse. A la fin de cette neuvaine de prière, le Vicariat du Brabant wallon m'a proposé une « assistante paroissiale », une paroissienne qui, en vertu de son baptême et de sa confirmation, et parce qu'elle suit une formation appropriée, peut être appelée par l'évêque à assister le curé dans l'exercice de sa charge pastorale. »

A cette époque, Georges et moi fréquentions la paroisse depuis une vingtaine d'années déjà et étions actifs comme catéchiste ou membres des cellules paroissiales d'évangélisation.

J'ai été envoyée en mission par Christian, au nom du cardinal Danneels au cours de la messe du dimanche 25 septembre 2005. Je reprends cette phrase de la prière d'envoi: « Nous allons prier avec Anne et pour elle afin qu'elle accomplisse ce service dans l'Esprit du Christ : avec foi, avec humilité, avec générosité. »

Foi, humilité, générosité : quel programme !...

J'ai essayé d'y rester fidèle à travers les différentes tâches pastorales qui m'ont été confiées et qui ont évolué au fil des années : animation, accompagnement, coordination, afin que la paroisse remplisse sa mission



dans l'annonce de l'évangile, la célébration de Dieu et le service de l'homme.

Depuis plusieurs années, vous m'avez beaucoup vue animer la chorale à la messe du dimanche matin (j'en profite pour remercier chaleureusement mes chers choristes qui pour certains, connaissent mieux la musique que moi, heureusement !).

Cependant d'autres tâches moins visibles m'incombaient également, comme la coordination de la catéchèse, des messes des familles et des événements paroissiaux (repas, recollections, pèlerinages, dimanches autrement,...), la rédaction des annonces paroissiales,...



Mais ce qui m'a rendue le plus heureuse, ce sont certainement les activités avec des enfants : les petits de l'éveil à la foi, les enfants du groupe des Amis de Jésus, les élèves du primaire du collège de Basse-Wavre (bibliothèque religieuse sur le temps de midi et animations/visites dans la basilique) ainsi que l'accompagnement des enfants au Grand Tour.

Il y a eu aussi les réunions régulières avec mes collègues prêtres, avec les membres de l'équipe d'animation paroissiale (EAP), avec les autres permanents de l'Unité Pastorale (les quatre paroisses de Wavre), les rencontres au Vicariat du Brabant wallon, les formations permanentes et j'en passe !

Je rends grâce pour la franche collaboration, la bonne entente que j'ai toujours connue avec les prêtres qui se sont succédé dans la paroisse: Christian, Vincent, Dieudonné, Patrice, Jean-Baptiste, Blaise, François et Onésime, de même qu'avec tous les bénévoles sans qui de nombreuses activités ne pourraient avoir lieu ! Merci !!!

Merci aussi aux secrétaires qui me tenaient compagnie à la cure et qui m'ont rendu de grands services !

J'ai beaucoup apprécié également les visites impromptues dans mon bureau des uns et des autres.

Ah oui, mon rôle de « maîtresse de maison » ! Ouvrir la porte au facteur, au chauffagiste, au laveur de vitres,...



Ces années ont été émaillées de moments joyeux comme la création et la présentation du jeu scénique à l'occasion des 10 ans de l'élévation de notre église au rang de basilique, en 2009. Quel souvenir extraordinaire !



Également des événements liés au sanctuaire comme les ouvertures de la châsse et l'ostension des reliques, des expositions,...

Il y a eu aussi des moments plus douloureux comme la maladie et le décès de Christian Vinel.

Tous ces événements ont permis de renforcer les liens de fraternité et de prière entre nous.

Oui, je suis vraiment reconnaissante pour toutes ces années partagées avec vous, paroissiens fidèles depuis longtemps - très longtemps même - ou paroissiens fraîchement arrivés : une grande famille sous le regard tendre et bienveillant de Notre-Dame de Paix et de Concorde.

Mon souhait en cette fin de mission : que notre belle paroisse devienne de plus en plus priante, solidaire, conviviale et missionnaire !

Enfin, je vous invite le dimanche 24 novembre à la messe de 10h30 suivie de l'apéro dînatoire dans la salle Maria Pacis !

*Nous sommes pèlerins sur la terre,
emmène-nous, Marie,
flambeau de nos prières,
clarté dans notre nuit.*

*Nous sommes pèlerins sur la terre,
emmène-nous, Marie,
flambeau de nos prières,
emmène-nous vers Lui.*

Anne



8 Septembre 2024 : la Nativité de Marie Pèlerinage des paroisses de l'UP à Basse-Wavre

Dessin créé spécialement pour les enfants présents au pèlerinage



Deux dessins offerts à Marie pour son anniversaire



29 Septembre 2024 : Eucharistie de notre pape François au Stade Roi Baudouin

Je me suis levée à 4h30 ce dimanche 29 septembre pour vivre une aventure merveilleuse. J'ai pris en charge deux consœurs paroissiennes à l'église de Notre-Dame de Basse Wavre et nous voilà parties pour rejoindre le car au parking du Pizza Hut à Wavre. Nous y avons rencontré d'autres paroissiens, également de Limal et même de Gembloux. Frère François de Limal et monsieur le doyen de St Jean Baptiste étaient également du voyage.



A 8h08 notre bus est parti avec 49 personnes à bord. L'aventure a commencé. Après une courte prière, tous on a bavardé, certains étaient excités pour vivre ce moment magique. Tout le monde était souriant, serviable et tout particulièrement deux jeunes qui ont aidé un paroissien âgé de 88 ans tout au long de la marche, parce qu'une fois arrivé là-bas, notre car ne pouvait aller plus loin, on a fait un quart d'heure de marche.

On devait se frayer un passage jusqu'à la Tribune 2, moment un peu difficile pour rester groupés, tellement il y avait du monde mais on s'en est sortis sans perdre un de nos paroissiens, un exploit en soi.



Enfin on arrive près des gradins où chacun avait une place numérotée. Nous avons de très bonnes places et la vue d'ensemble était magnifique. Ensuite il y a eu l'arrivée des co-célébrants, puis la princesse Astrid et le prince Lorenz, le prince

Laurent et son épouse, la princesse Claire et leurs enfants, la princesse Louise et les princes Amaury et Nicolas ; et en dernier lieu, nos souverains, le roi Philippe et la reine Mathilde accompagnés de deux de leurs enfants, le prince Gabriel et la princesse Eléonore.

Et enfin, notre cher pape François. Mais auparavant le pape a fait le tour du stade sur sa papamobile pour nous saluer. Il y avait des



applaudissements, des cris de joie, les petits drapeaux qui s'agitaient, tous souriaient, heureux de pouvoir assister à la messe avec notre pape qui représente Dieu, Jésus pour nous, une joie profonde pour nous tous, une émotion intense et les larmes étaient difficiles à retenir. Après l'eucharistie, les enfants nous ont chanté une magnifique chanson de "j'écris sur les murs".

Ensuite rassemblement devant Kiss and ride, certains ont pu se régaler de frites ou de hamburgers et ensuite la police nous a fait partir. On n'avait pas récupéré tout le monde mais on ne pouvait rester là.



On s'est donc mis en route, nous avons récupéré encore quelques personnes et puis on s'est dirigé vers le car en espérant y retrouver ceux qui manquaient. Et youpi, après quelques coups de fils, on était tous présents... mais le car n'était pas là.

Heureusement après une vingtaine de minutes, ouf il est arrivé, embarquement immédiat. On a tous apprécié la chaleur du car, un régal pour tous !

Arrivés à notre parking du départ on s'est dit au revoir et notre doyen a proposé une photo de groupe . GÉNIALE JOURNÉE !

Nicole Mievis

4 Octobre 2024 : 3^{ème} Soirée du Sanctuaire

“Si Marie m’était contée”

Voici une lecture de cette belle veillée méditative :

L'évangile nous dit qu'après la mort de Jésus, l'apôtre Jean prit Marie chez lui. Nous aussi, la recevant de Jésus comme maman, prenons Marie chez nous...

Du Père Claude La Colombière, un extrait du sermon 33 pour la fête de la Nativité de Marie :

Je ne doute point que ce ne soit comme une vérité de foi, qu'avoir pour Marie un amour et un respect particuliers, c'est avoir une marque de notre prédestination et comme un gage de notre bonheur.

En effet, étant bonne, comme elle est, envers tout le monde, étant sans cesse aux pieds de Jésus pour demander la grâce des plus insignes pécheurs, pourrait-elle oublier ceux qui l'honorent ?

Il ne faut bien souvent qu'une petite prière, qu'un vœu, qu'une offrande, qu'un pèlerinage pour obtenir des miracles par son crédit.

Je vous laisse à penser ce qu'elle fera pour une dévotion solide, pour un amour tendre et constant, pour des services réglés et continuels !

On a remarqué que tous les saints ont été ses serviteurs, et j'ose dire que tous ses véritables serviteurs ont été saints...

Aimez-la donc, la toute aimable Mère de notre Dieu, et aimez-la tendrement et constamment.

Ayez recours à elle en tous vos besoins et surtout en vos nécessités spirituelles.

Recommandez-lui vos enfants et toutes les personnes qui vous sont chères : honorez-la devant les hommes, parlez d'elle avec respect et avec zèle ; lisez souvent les livres qui traitent de ses grandeurs, imposez-vous quelques exercices de piété pour l'honorer, que vous n'omettiez jamais : enfin, priez-la souvent qu'elle vous inspire tous les sentiments que ses plus célèbres dévots ont eus pour elle, et toutes les vertus qui les lui ont rendus agréables, afin que, aidés de sa faveur, vous méritiez la gloire que je vous souhaite.

MEDITATION

Pour trouver le bonheur, faut-il le chercher ?

Jésus dit : *“Cherchez et vous trouverez”* (Lc 11,9)

Cela semble bien logique mais ne se réalise pas toujours, nous l’expérimentons dans notre vie quotidienne.

Certes, dira-t-on, mais sans chercher, on ne trouve pas. Cela semble aussi logique mais parfois, ne se réalise pas non plus.

Ces affirmations paraissent donc aléatoires lorsqu’il s’agit d’objets désirés ou perdus. Mais qu’en est-il à propos du bonheur ? Pourrait-on parfois le rater quand on le cherche et le trouver quand on ne le cherche pas ?

Selon la recommandation de Jésus, pour trouver le bonheur, il faut que nous le cherchions ! Que signifie donc cette recherche ? Voici mon interprétation.

Je la comprends, non pas comme une action au sens matériel d’investigation, de fouilles, d’exploration... mais plutôt comme un acte de foi, de confiance, qui nous porte à croire que le bonheur est possible.

A ce niveau, il s’agit d’une foi semblable à celle que le théologien Christoph Théobald qualifie de *“foi élémentaire”* en la vie, elle peut concerner *“quiconque”* croyant ou non-croyant.

A un autre niveau, ces paroles de Jésus peuvent être interprétées comme une invitation à croire en la bonté de Dieu et à son projet pour l’Humanité, à lui faire confiance d’une foi que Christoph Théobald appelle *“foi chrétienne”*.

Sur cette base, nous pouvons nous interroger, contempler nos situations de vie et orienter nos choix de présence au monde, proche et lointain, en fonction de ce qui nous ouvre à un “*être-bien-là*” partagé avec autrui inclusivement “*autant qu’il dépend de nous*” (Rm 12, 18).

Nous savons que ce discernement peut être bien difficile, il passe par les divers espaces – temps de notre vie, familial, professionnel, social, culturel, spirituel...

Cependant, au-delà de cette prise de conscience nécessaire, il arrive aussi que nous éprouvions une profonde satisfaction spontanément, tout simplement, en faisant bien ce que nous avons à faire dans le cadre de nos engagements et responsabilités et que nous y trouvions un vrai bonheur sans l’avoir cherché spécifiquement.

Pour ma part, selon mon expérience, je me demande si ce n’est pas là la modalité la plus fréquente et la plus authentique de mes moments de bonheur ?...

(adolescent, un professeur me répétait : *pour trouver le bonheur, il ne faut pas le chercher*).

Je dirais, pour moi-même, de façon assez légère : ‘*pour trouver le bonheur, je dois le chercher sans le chercher*’.

Mais je m’interroge encore, ne devrais-je pas plutôt le faire, le construire ?

Ou peut-être parfois simplement lui faire place, le recevoir ?

Sans doute un peu de tout cela ? Sachant que le bonheur parfait n’est pas acquis dans le temps de ce monde.

André Delbosse

Dans la maladie, vivre la béatitude des pauvres

Il y aura toujours des pauvres parmi vous (Mt 26,11).

Une forme permanente de pauvreté, toujours présente dans les pays les plus développés, mais une forme très authentique, c'est la maladie. La maladie apporte une vraie pauvreté. Comme la pauvreté matérielle, la maladie vient sans qu'on l'appelle. On ne la recherche pas, c'est un devoir de la combattre, elle est pourtant là.

Un malade peut être riche, mais ses richesses sont comme absentes de lui : sa voiture est au garage, son compte en banque échappe à son contrôle, tout son confort s'est écarté de lui. Il n'a plus en propre que le mètre carré de son lit. D'où chez l'homme habitué à un certain confort un détachement, un dépouillement qui peuvent devenir, s'il le veut, une légèreté spirituelle. Ses œuvres passées, présentes et futures se détachent de lui. La béatitude des pauvres est pour lui.

Un second trait de la pauvreté d'aujourd'hui, qui la caractérise peut-être mieux que l'absence de biens, c'est l'insécurité. Le malade est plongé dans l'insécurité, avec les hauts et les bas de sa maladie, l'aggravation qui menace, le soulagement précaire, risques plus ou moins graves, toujours présents. Le malade, plus que l'employé qui risque de perdre sa place, n'est jamais sûr du lendemain.

Troisième trait de la pauvreté d'aujourd'hui : une certaine diminution de l'indépendance et de la dignité humaines. Le malade est devenu dépendant. Il n'obéit plus à ses propres décisions, il est entre les mains du médecin et des infirmiers. Disposition humiliante dont il lui appartient de faire une véritable enfance spirituelle entre les mains de Dieu : le vrai "pauvre de Yahvé".

Mes frères malades, portez dans l'Église un témoignage de pauvreté !

Thomas-Georges CHIFFLOT (1908-1964), père dominicain depuis 1930, consacra sa vie à la Bible, il fut le maître d'œuvre de la Bible de Jérusalem et directeur littéraire aux Editions du Cerf.

A DIEU

Ils nous ont quittés depuis la parution de la Passerelle 173

Robert FRANCIS	Mont-St-Guibert	18/09
Marie-Jeanne ARBYN	Wavre	04/10
Serge de THYSEBAERT	Overijse	04/10
Lucienne DE COCK	Wavre	14/10



Alexis Buggenhout était chirurgien, père de famille, mais aussi porteur de la châsse de Notre-Dame pendant le Grand Tour.

Alexis est décédé inopinément à 49 ans pendant l'exercice de sa profession.

Simplement,
il attend aussi nos prières fraternelles.

**Prions pour nos sœurs et frères qui ont rejoint leur Créateur.
Que Sa Miséricorde les fasse entrer dans Sa Paix éternelle.**

AGENDA

- le **dimanche 24 novembre 2024** : au revoir à Anne, notre assistante paroissiale. La messe de 10h30 sera suivie d'un apéro dînatoire (attention, il faudra s'inscrire)
- le **samedi 30 novembre 2024** : rendez-vous solidaire
- le **dimanche 8 décembre 2024** : dimanche autrement
- le **dimanche 29 décembre 2024** : ouverture officielle de l'année sainte dans notre Basilique
- le **samedi 8 février 2025** : rendez-vous solidaire
- le **dimanche 16 mars 2025** : récollection paroissiale
- le **dimanche 30 mars 2025** : repas spaghetti « Tous solidaires »
- le **samedi 17 mai 2025** : rendez-vous solidaire
- le **dimanche 1^{er} juin 2025** : repas des bénévoles
- le **dimanche 29 juin 2025** : Grand Tour

Chaque 1^{er} dimanche du mois :

15h00 : chapelet médité suivi d'une demi-heure d'adoration du Saint-Sacrement

Chaque 2^{ème} samedi du mois :

Adoration à la chapelle St Damien de 20h30 à 23h00

AGENDA DU SANCTUAIRE

Eucharistie en l'honneur de la Vierge Marie **chaque samedi à 09h00**.
1ers samedis du mois : eucharistie à 09h00 suivie du chapelet médité
[Salve Corda – Obtenir la conversion du monde et la paix \(salve-corda.org\)](http://salve-corda.org)

Chapelet médité au sanctuaire : **chaque dimanche**

à 14h50 : chapelet de la Divine Miséricorde

à 15h00 : chapelet médité

Venez nombreux pour répondre à la demande de Notre-Dame de prier le rosaire pour la paix dans le monde.

*/ "Les Soirées du Sanctuaire"

Pas de réservation. Libre P.A.F. à la sortie.

*Vendredi **16 mai 2025** à 20h00 : "Marie parle avec des jeunes : les apparitions du point de vue des ados"

Veillée avec la collaboration des jeunes de l'Oratoire.

Beauraing, Lourdes, Banneux, Fatima, Guadalupe, Kibeho... quand Marie apparaît quelque part, c'est pour parler à des jeunes.

Aujourd'hui, les jeunes de l'oratoire de Wavre présentent ces moments forts et nous partagent comment ces apparitions leur parlent.

*Vendredi **23 mai 2025** à 20h00 : "Si le Sanctuaire m'était conté"

Veillée avec la collaboration de l'Equipe du Sanctuaire.

Tout ce que vous avez toujours voulu savoir sur la Basilique : sa légende et son histoire, la châsse et ses médaillons, la statue de Notre-Dame et les vitraux, l'Equipe Valmarie, et bien d'autres choses encore...

Dans un climat de prière, sous le regard de Celle qui a voulu habiter cette vallée parce qu'elle l'a choisie : Notre Dame de Paix et de Concorde.

*dates suivantes : 3 et 10 octobre 2025

CONTACTS PAROISSIAUX

Père Blaise Mbongo-Curé de la paroisse et recteur du sanctuaire
tél. 010.22.71.80 et 0479.23.15.12 - bmbongo2000@yahoo.fr

Père Jean-Baptiste Pina – Vicaire
tél. 0479.53.38.15 - jeanbaptistepina@gmail.com

Frère Onésime Kibala – Vicaire
tél. 0485.27.24.49 - kibalaonesime@gmail.com

Anne Bouchez - Assistante paroissiale
tél. 010.24.53 44 - 0476.42.74.12 durieux.anne@yahoo.fr

Secrétariat paroissial– rue du Calvaire n°2 – 1300 Wavre
tél. 010.22.25.80

Permanence d'accueil le mardi de 10h à 12h.

secretariatndbw@gmail.com

www.ndbw.be

www.facebook.com/paroissenotredamedebassewavre

Secrétariat Valmarie : sanctuairendbassewavre@gmail.com

Passerelle : jacquelinepoysat@hotmail.com - 0476.28.52.00